

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, praí.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

La Razón

FRANQUEO
CONCERTADO

AÑO 1

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 37

HACIA LA PAZ

Regreso de Marruecos y de allí traigo un recuerdo amable y una convicción absoluta.

No recorrí toda la zona encomendada a nuestro protectorado porque la belleza de Ceuta, el pintoresco atractivo de la típicamente mora Tetuán, la poesía intensa de Dar Riffien, Rincón del Medik y Malalien; la preterita feracidad de la vega retuani, magnífica aún en el ocaso de su riqueza; la imponente grandeza de los riscos de Anghera y la paz envidiable de «El Biutz», desde el cual, por un desgarrón gigantesco en la muralla de granito que le rodea, se divisan tras del azul del mar la costa y faro de Tarifa, cautivaron mi corazón y me retuvieron más de la cuenta en largas y sofadoras contemplaciones que han esculpido en mi alma ese recuerdo dulcísimo a que me refiero en mis líneas primeras, de paisajes de maravilla que mi imaginación reconstituirá siempre para espiritual y heroica medicina de mis horas de nostalgia.

No, no recorrí por completo el dilatado estadio en que España malgastó secularmente, en estulta sucesión de desaciertos sus reservas económicas y, lo que es aún más doloroso, el caudal inapreciable de la sangre de sus hijos; pero de mis andanzas por poblados y kábilas que vi, en plan de desfacedor de entuertos y analizador de errores; en mis conversaciones con los moros y en la observación de costumbres e impresiones en zocos y «jasanas» adquirí la convicción de que el pueblo marroquí, sencillo y patriarcal, sin gran cultura pero con cierto instinto, rechaza la guerra y busca con afán las ventajas de un verdadero progreso.

Ellos, los indígenas, a los que despectivamente y con imperdonable ligereza llamamos bárbaros; los que no se embriagan, ni prostituyen a sus mujeres, ni frecuentan garifos ni mancebías; ni falsean los preceptos de su religión y con su concepto de la dignidad, del honor y de la independencia acusan descender de una estirpe hidalga y magnífica que nos legó una civilización ante cuyos vestigios aún nos prosternamos hoy mudos de admiración, quieren vivir en paz e inteligencia con nosotros.

Y nosotros debemos también quererlo, porque si esa raza un tiempo heroica y sabia, artista y refinada degeneró no fué por cierto culpa suya, sino de la culpa España que olvidando que el amor es ley universal por la que deben regirse los hombres sin distinción de patrias ni fronteras y que los cristianos muy especialmente deben abrir los brazos al infiel y procurar que se convierta y viva empujado violentamente a los mahometanos españoles hasta más allá de los mares y no se volvió a acordar de estos

hijos desterrados hasta tanto que a ello la impulsaron sus codicias, sus compromisos o su monomanía de guerreras aventuras

Los moros—me decía sincero y vehementemente el caid de Anghera. Mohamed Ben-Alli, cuya amistad no olvidaré nunca—queremos la fusión leal e imperecedera de las dos razas hermanas en una labor común de mejoramiento y cultura; anhelamos vivir con los españoles en fraternal y afectuosa concordia; detestamos los bélicos horrores y nos sonríe el beneficio de la paz con España porque no olvidamos que en aquella tierra bendita reposan las cenizas de nuestros antepasados y son allí prisioneras de nuestra pasada civilización y grandeza todas aquellas ciudades que poseyó nuestra gente.

He aquí como la paz es lo único que anhelan los hasta ahora combatidos, lo afirma un marroquí que ha prestado a nuestra causa inestimables servicios y que rige con acierto y verdadera autoridad una kábila de más de 120 poblados en los que se agrupan 35.000 indígenas. Lo pide también así el pueblo español, harto ya de injusticias y reveses, y ante todo lo impone la voluntad del Hacedor, que al trazar con su dedo omnipotente el diseño del Universo puso extendidos, el uno frente al otro, en actitud de fundirse en apretada y estrecha unión, los brazos de Gibraltar y Punta Almira.

Hay que rectificar los tradicionales errores que han caracterizado nuestra actuación en Marruecos; y esto es lo que, al fin, están allí haciendo ahora hombres eminentes más que ningunos otros conocedores y compenetrados con el problema, pues no en vano dedicaron a él sus talentos y energías y consagraron a su estudio los más y mejores años de su existencia. La labor benemérita de Borgeute, Gómez Jordana y Castro Girón reunirá seguramente en uno solo los destinos de dos pueblos hermanos que no debieron separarse nunca.

Vamos, pues, a tender sobre el Estrecho un ítsmo de civilización y de progreso, pagando así a los descendientes de los califas cordobeses la deuda de gratitud con ellos contraída por la cultura que nos legaron, sin olvidar ni un solo momento que la fuerza es violenta como el huracán y como el huracán pasa sin dejar tras de sí más que desolación y muerte, mientras que el amor, sentimiento creador por excelencia, lo hermosa y fecundiza todo y es manantial inagotable de venturas y de prosperidades para los hombres y para los pueblos

Juan Vergara y Segovia

Se vende un piano marca «Bolsselot y Compañía», en muy buen uso.

CREPÚSCULO DE OTOÑO

Ya toca el sol el ocaso fina la pálida tarde, y una dulce languidez se extiende sobre el paisaje.

Matizase de oro viejo el parduzco caserío, la cúpula de la torre y el quijotesco molino.

En los chopos del arroyo tiemblan las hojas de plata y un bando de gorriones sus trinos postreros lanza.

Camino de sus hogares las yuntas campanilean y un zagal de voz briosa dice esta copla tettera:

Mañana voy a binar el haza de las retamas y un surco tengo de echar, ponte moza en la ventana que tú la seña serás.

La sombra crepusculina hace invisible el sendero, oscurece el hondo valle y desdibuja el barbecho.

Y la perdiz vuela al coto y el bardal busca el rebafío y enmudece la calandria y en el monte grita el cárabo.

La vespéral oración de paz impregna el ambiente y en el cielo frío asoma un lucero de luz ténue.

Aquilino García Nuñez

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3.—CUENCA

La Agricultura perece

Hay otras regiones más celosas que la nuestra de sus intereses. ¿Imitaremos el ejemplo?

A los dos días de escribir nuestro Director el artículo, cuyo título es el que encabeza estas líneas, artículo que ha merecido elogios y aplausos sinceros, que nosotros agradecemos en lo que valen, siquiera no son lo suficiente para constituir la revulsión necesaria en el espíritu público de esta región, leíamos en el diario madrileño ABC lo siguiente:

«Asamblea agraria en Valencia»

Valencia 8, 9 mañana. Bajo la presidencia del alcalde se ha celebrado la Asamblea magna, a la que han concurrido todos los Ayuntamientos de los distritos y representaciones de más de 120 organismos agrarios, patronales y obreros y diputados provinciales y en Cortes.

Después de pronunciarse elocuentes discursos se nombró una comisión, que sometió a la aprobación de la Asamblea las siguientes bases:

Afirmar la importancia de los intereses agrícolas de la región valenciana; creación de un organismo regional encargado de la defensa de dichos intereses, integrado por representaciones comerciales; pedir la prohibición de importar algarrobas y la rápida aprobación del tratado anglo-hispano; solicitar concesión de primas para la exportación del arroz, siempre que esté asegurado el consumo del interior e implantación de medidas energéticas para perseguir y castigar el fraude y la falsificación de los vinos. Las anteriores bases fueron aprobadas por aclamación. Seguidamente se nombró una comisión ejecutiva para gestionar se llave a la práctica los acuerdos adoptados. El presidente de la Diputación convocó

go a una junta a las Cámaras de Comercio y Agrícola, Fomento Mercantil y Asociaciones de cosecheros de naranja, para transmitirles noticias pesimistas respecto al Tratado inglés, según informes de la Junta de protección de la industria nacional.

Se acordó la marcha a Madrid de una comisión que visitará al jefe del Gobierno y a varios ministros para hacerles entrega de las bases de la Asamblea. También se acordó preparar un acto magno al que se convocará a los Ayuntamientos naranjeros con objeto de adoptar actitudes.

Creemos que debemos iniciar el anterior ejemplo.

Los representantes en Cortes de Valencia, unidos como un solo hombre, y con una inmensa masa de opinión detrás, chillan y amenazan... VALENCIA CONSIGUE.

Los representantes en Cortes de Cataluña (catalanistas y pseudo-monárquicos), apañados en derredor del arancel, gritan y pegan... CATALUÑA LOGRA, AUNQUE ESPAÑA PEREZCA.

Bilbao, con sus representantes a la cabeza protesta y se mueve... VIZCAYA SE DEFIENDE Y VIVE.

Cuenca, calla, sin corriente de opinión... CUENCA PERECE.

DE MADRID

Notas de la semana

Dicen que Abd-el-Krim se somete, o por lo menos ha enviado emisarios pidiendo la paz.

El alto comisario ha confirmado el hecho y ha realizado un viaje a Málaga.

Sin embargo, el Gobierno no se ha enterado de nada.

¡Vamos!, como los maridos engañados que son los últimos en enterarse de su desgracia.

Por cierto que parece que en todo este asunto de la paz y de los prisioneros, entiende también el ex sultán Muley-Hafid.

Y según dicen las malas lenguas, pide a cambio de sus gestiones una pequeña pensión de 50.000 pesetas anuales.

Por los prisioneros pedía Abd-el-Krim cuatro millones de pesetas.

Suponiendo por las fotografías publicadas que Muley-Hafid tenga actualmente 45 años y que viva hasta los 70, porque los árabes suelen vivir bastante y más si son pensionados, tendremos $70 - 45 = 25 \times 50.000 = 1.250.000$.

Decididamente es un negocio la intervención del ex sultán, pues de un millón doscientas cincuenta mil pesetas, quedan hasta las cuatro que pedía Abd-el-Krim 2.750.000 pesetas para picos, palas y azadones que están haciendo mucha falta.

¡Ah! Y además un triunfo gratis para el alto comisario si nos trae esas gallinas...

El telégrafo nos ha proporcionado una nueva emoción.

Lerroux, ¡el gran Lerroux! ¡el gubernamental Lerroux! acaba de licenciarse en derecho.

¿En la Universidad Central como correspondía a su categoría? ¡Cá, no señor!

Aunque gubernamental y todo el señor Lerroux es modesto de suyo y ha querido sufrir sus exámenes lejos del mundanal ruido que dijo el otro.

Y al efecto ha obtenido su licenciatura un poco lejos, poniendo el mar por medio. En la Laguna (Canarias).

¡Qué lástima que en el Rif no tuviera ya una Universidad! Porque sin duda alguna se hubiera licenciado en ella el insigne y magnífico Lerroux. Y hasta quizás lo hubiese verificado en babuchas y con chilaba.

¡Nos dá cada sorpresa el burgués del día!

Aquél de la medalla o del dije del «Manzano».

Eso sí; según cuentan las crónicas los de Laguna están entusiasmados por el honor que les ha concedido el nuevo letrado.

Y le festejan a todo trapo. Queremos decir con percaliñas de todos los colores. Y seguramente no faltará el color encarnado.

¡Simbo'o de la semana sangrienta de Barcelona!

Ahora el nuevo letrado no podrá argüir que desconoce el Derecho. Y puede que celoso de Montero Ríos, se haga canonista.

Todo para desplistar. Porque todavía esperamos ver al ilustre ex-demagogo de sacristán de algún convento de monjas. ¡Es mucho Lerroux!

Después de escrito lo que antecede, Muley Hafid ha hecho declaraciones como cualquier político de la izquierda. Es verdad que estuvo en Málaga, pero no fué allí más que por dar un paseo y

¡Costas las de Levante! Plazas las del Mogreb. Dichosos los ojos que os vuelven a ver.

Es verdad que el Alto Comisario fué desde Melilla a visitarle. Pero fué por el gusto de fumar un cigarro y tener un rato de chau-chau.

Ni hablaron de Marruecos, ni de Abd-el-Krim, ni de los prisioneros.

Lo que no ha dicho Muley-Hafid, fué de lo que trataron en el chau-chau.

Y fueron demasiadas horas de conversación y demasiado ajeteo el del Alto Comisario.

Ahora resulta que Muley-Hafid, tenía un Sosias en el Rif; otro yo como quien dice, puesto que no se diferenciaban el original y la sombra mas que en un diente.

Cuyo diente no ha podido incar en el asunto de la restauración del sultanato el referido Sosias, homónimo de Muley-Hafid.

¿Que no se enteran ustedes de esto lío?

Lo siento, pero yo tampoco lo entiendo.

Lo que sí está claro es que el Magnífico y Gubernamental, con lo que dicho queda que se trata de Lerroux, ha hecho nuevas declaraciones, esta vez en Sta. Cruz de Tenerife.

Ya sabíamos por otros hechos en pleno Congreso que no le temblaría la mano para firmar sentencias de muerte.

Ahora acabamos de saber que él no ha cambiado de convicciones, son las circunstancias las que han cambiado, modificando y trasmutando los valores y renovando los procedimientos.

A nosotros sí que nos suena eso de la trasmutación de valores y de la renovación de procedimientos. Y si no recordamos mal, en los tiempos de la Semana Sangrienta de Barcelona, eran otros los valores del Sr. Lerroux y otros los procedimientos.

El Sr. Lerroux ha dicho también: «En los momentos críticos, cada pueblo ha encontrado su hombre; Francia, Briand y Clemenceau; Inglaterra, Lloyd George; Grecia, Venizelos. Solo España carece de hombres redentores».

¡Habría modestia igual! ¿Pues no contamos con él, con Lerroux?

Y así debe ser, aunque no lo haya dicho claro, cuando después aseguré

CONVENIENTE A LOS LABRADORES

«La Trilladora Mallorquina»

Marca Mestre y Nadal.—Patentada

CONSTRUCCIÓN NACIONAL

Única en el mundo que no rompe ni despunta grano alguno. Trilla toda clase de cereales, habas, etc., y como ninguna otra la semilla de alfalfa, dejando la paja en excelentes condiciones para el ganado.

Su funcionamiento y manejo es sumamente sencillo, trabajando a 370 revoluciones por minuto y con un consumo de fuerza un 30 por 100 menor que las demás trilladoras.

Para referencias y detalles dirigirse a sus agentes exclusivos en España

SEÑORES BONNIN Y FONT S. EN C.

Provenza, 290.—Barcelona

o a sus representantes de las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia

CUEVAS Y LUJÁN

Albacete: Metilla del Palomar (Cuenca); Valencia: Hernán Cortés, 28